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Los ganaderos plantean cumbre con tres ejes 

La Confederación de Ganaderos de Bolivia (Congabol) inició los trabajos de planificación para 

llevar adelante una cumbre ganadera en la que abordarán la eliminación de la Función 

Económica Social (FES), la liberación irrestricta de las exportaciones de carne y el libre acceso 

a tierras fiscales. 

El presidente de Congabol, José Luis Vaca, explicó que la cumbre forma parte de una estrategia 

de desarrollo para el sector ganadero con miras a 2025, cuando se pretende alcanzar 11 millones 

de cabezas de ganado a nivel nacional y superar las 50.000 toneladas de excedentes de carne 

para la exportación. 

Vaca aseguró que para materializar ese objetivo es necesario que el Gobierno nacional apruebe 

la cumbre y atienda los requerimientos de los ganaderos. Dicho evento aún no tiene fecha 

establecida, pero los ganaderos esperan llevarlo a cabo hasta fines de abril. 

Uno de los ejes de la cumbre es la eliminación de las FES, una evaluación en la que se constata 

que existe un animal por cada cinco hectáreas que posee el productor. Además, exige al 

ganadero brindar estabilidad laboral a sus empleados, así como seguro de salud. 

Según Vaca, esos aspectos son difíciles de cumplir en las zonas productivas donde no hay 

filiales de la Caja Nacional de Salud (CNS) ni oficias del Ministerio de Trabajo. 

Otro de los ejes de la cumbre es la liberación irrestricta a las exportaciones de carne para que el 

productor no dependa de cupos o permisos temporales, tomando en cuenta que la venta a 

mercados internacionales contemplan  acuerdos a largo plazo. 

Finalmente, el tercer eje se centra en la modificación del Decreto Supremo 26075 del plan de 

uso de suelos que norma las tierras de producción forestal permanente, que, según Vaca, frena el 

desarrollo agropecuario. 

Añadió que se trata de un decreto “mal elaborado” que involucra a áreas con características 

agrícolas y pecuarias. “Nosotros pedimos la modificación o derogación de este decreto”, agregó. 

Traducen protocolos sanitarios 

El presidente de Congabol, José Luis Vaca, indicó que el Comité de Exportación del sector 

ganadero, continúa trabajando en la homologación de protocolos sanitarios con los países 

considerados como mercados potenciales para la carne boliviana. 

José Luis Vaca explicó que se trata de un trabajo complejo porque se debe traducir los 

protocolos de Bolivia al idioma de los países interesados. “Algún día tenía que empezar a 

hacerse este trabajo, y ya lo estamos haciendo nosotros. En realidad, nos estamos preparando 

para tener las normas listas y consensuadas con los países para que una vez que nosotros 

aumentemos el tema de nuestros volúmenes exportables ya tengamos la posibilidad de ir a 

negociar volúmenes más grandes”, dijo. 

Además de Rusia, que es uno de los mercados potenciales, hay otros mercados que están 

interesados en el producto boliviano como Emiratos Árabes y Corea del Sur. Actualmente, se 

exporta a Perú, Ecuador y Angola. 

 

El Deber 

Arranca la cosecha de verano de cuatro productos agrícolas 

Pasando Pailón, zona este de Santa Cruz, en ambos costados de la carretera, los sembradíos de 

la campaña de verano de soya ya están listos para ser cosechados. Por ello, los camiones no 

paran de salir de los distintos predios productivos y de las comunidades menonitas, cargados 

con el grano de oro.  



El arranque de la cosecha de la gran campaña de verano 2016-2017 cobra relevancia ya que 

según los datos del sector productivo siete de cada diez bolivianos se alimentan con lo 

producido en Santa Cruz. 

Por ello, el avance de la cosecha de soya (2%), maíz (20%), sorgo (30%) y arroz (40%) en el 

este y el norte cruceño moviliza a los camioneros, a los talleres mecánicos, a las casas de 

insumos y repuestos agrícolas y al comercio ambulante, que buscan tomar parte de la „torta‟ 

monetaria que esta actividad genera. 

Pasando Tres Cruces, Rolando Álvarez, junto a sus cuatro trabajadores, revisa la plantación de 

soya, la mira de reojo y lamenta que la falta de agua será una condicionante para el rendimiento 

del grano por hectárea. 

“Se va a fumigar para secar la soya y en uno o dos días empezamos con la cosecha. Creo que en 

esta campaña los resultados serán irregulares, pues hubo zonas donde llovió demasiado y en 

otras nada. Calculo que tendré una producción de 1,5 toneladas de soya por hectárea, cuando el 

año pasado superamos las dos toneladas”, sostuvo Álvarez. 

Si de cifras se trata, cabe recordar que el año pasado la superficie cultivada en el verano cruceño 

fue de 1.338.000 hectáreas, mientras que para esta gestión se proyecta que llegará a 1.382.700 

hectáreas. La cantidad producida en la campaña de verano 2015-2016, alcanzó a 7,26 millones 

de toneladas. 

En Pozo del Tigre, Cristóbal Heredia, ajeno a estos números, pone a punto las cosechadoras que 

serán las encargadas de recolectar la soya de las 3.500 hectáreas de las que es responsable. 

“Tenemos que esperar que el día no esté húmedo, el grano ya está listo para levantarlo”, señaló 

Heredia. 

Cuestión de perspectiva 

Desde la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO), el presidente, Julio Roda, señaló que las 

perspectivas de producción de cosecha de granos en la campaña agrícola de verano son 

alentadoras tomando en cuenta que las lluvias registradas en la temporada de siembra y de 

desarrollo de los cultivos fueron una bendición.  

El empresario indicó que las actividades mecanizadas de recolección de soya, arroz, sorgo y 

maíz han comenzado en la zona este y Norte Integrado del departamento.  

Sin dar cifras, Roda cree que los rendimientos promedios de toneladas por hectárea, en dichos 

sembradíos, serán mayores que en la campaña de cosecha de verano 2015-2016 y que la 

producción, en toneladas, alcanzará igual tendencia.  

Aclaró que en algunas zonas de Pailón, Cuatro Cañadas y San Julián hubo déficit hídrico. 

Y si de falta de agua se trata, Andrés Villar, propietario de 500 hectáreas en Pozo del Tigre, 

cruza los dedos para que el rendimiento de soya y maíz por lo menos se mantenga al mismo 

valor de la anterior campaña de verano, que fue de 2,5 y 3 toneladas por hectárea,  

respectivamente. 

Arroz, algodón y caña 

En el tema del arroz, con datos del director de Desarrollo Productivo de la Gobernación de 

Santa Cruz, Luis Alberto Alpire, el área cultivada alcanza a 90.000 hectáreas, de las que ya se 

cosecharon hasta el momento 36.000 hectáreas (40%) que corresponden a los sistemas 

productivos a secano y bajo riego. Estima que hay 235.800 toneladas de arroz recogidas del 

campo. 

Fuentes agroindustriales del sector cañero estiman una superficie sembrada que alcanza las 

142.000 hectáreas, unas 10.000 más que en 2016. 

Para fines de abril se proyecta la zafra azucarera.  

En torno a la producción de algodón, fuentes del sector indicaron que las lluvias condicionaron 

la siembra que, por ahora, no supera las 1.000 hectáreas de las 3.000 proyectadas este año.  



¿Y las oleaginosas? 

Las perspectivas de producción de maíz, sorgo y soya son favorables porque la frontera agrícola 

de tres cultivos registra un repunte en las zonas de producción de las localidades del este y el 

norte de Santa Cruz. 

En el caso del maíz, según el presidente de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo 

(Anapo), Reinaldo Díaz, el área sembrada en la campaña agrícola de verano de este año, 

comparada con la de 2016, creció de 60.000 a 103.000 hectáreas. Al presente, se cosecharon 

21.000 hectáreas que representan un 20% de avance.  

El sorgo es el cultivo que registra mayor repunte de área sembrada. El área cultivada escaló de 

13.000 a 51.500 hectáreas en la última campaña agrícola. Al presente, se cosecharon 15.600 

hectáreas (30%) de la superficie total sembrada. 

Respecto a la soya, Díaz dijo que este año se sembraron 3.000 hectáreas más que en 2016. La 

frontera agrícola soyera aumentó de 990.000 a 993.000 hectáreas.  

El avance de cosecha es del 2%, es decir, se recolectaron 21.100 hectáreas  

Preocupan precios y tema de exportación 

La tendencia de precios bajos que rige en el mercado cruceño para la soya, el maíz y el arroz, la 

liberación plena de las exportaciones y el contrabando de productos de origen agropecuario son 

temas que preocupan a los pequeños productores anotados en la Cámara Agropecuaria de 

Pequeños Productores del Oriente (Cappo), según el titular de la organización, Isidoro 

Barrientos.  

Dio cuenta de que con los precios vigentes de la soya, el maíz y el arroz los productores no 

podrán cubrir deudas que arrastran desde hace cuatro campañas agrícolas. “Vamos a pedir al 

Gobierno liberar las exportaciones de soya para evitar que las industrias que acopian granos 

paguen precios marginales”, indicó.  

De igual forma, dijo que pedirán mayor control para evitar contrabando.  

 


